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苦 罪 与 真 信 
 

苦罪悬谜之（三） 
 

引言、信得「有理」？ 
 

常识宗教告诉我们，信仰总得「有理」。当然，这个「有理」的涵盖面可以极之宽阔而近

于无所不包，包括符合理性要求、合于道德标准、满足实际需要等等，即是，我们「信教」

总得在理性上、道德上或经验上有相当的「理由」，这就叫做「信得有理」了。 

 

许多基督徒（很可能包括你和我）不知就里，就将这套「信得有理」的宗教常识照搬入基

督教里，于是，就几乎「无所不用其极」地尝试将基督教描写到非常合情合理──既符合

理性要求、又合于道德标准、还可以满足这样那样的实际需要，以为如此一来，基督教就

会变得更加「可信」，信耶稣就更加「合理」，而福音就可以传得更快捷、更顺利了。 

 

我们却不知道，真理的吊诡就在这里：当信耶稣（或说信基督教）变得在理性、道德、经

验上都如此「有理」时，「信」本身 就变得完全「不合理」了。因为我们事实上不过是

通过理性分析、道德判断和经验检证来「认可」基督教教义而已，根本用不着「信」，换

个说法，就是「信」本身在这样的前提下，根本丧失存在的理由，更别说合不合理了。很

吊诡吗？我的意思是，当我们用尽方法手段去「论证」基督教的「可信」或「合理」的时

候，我们实际上却是在摧毁人们的「信心」，同时也将基督信仰降格为一种事实上根本不

需要「信」的「东西」，即是，最终把「信耶稣（或信基督教）」变成一个「不合理」的

行为，因为：「信」一样根本用不着「信」的东西是完全「不合理」的！ 

 

弟兄姊妹，更曲折的是：为了真真正正让我们「信得有理」，我们的天父上帝就反其道而

行，故意在真正的基督信仰里「内置」大量非常「不合理」的原素，而其中最具有关键性

的一项，就是「苦罪存在的事实」以及「苦罪严重分配不公的现象」（即所谓「杀人放火

金腰带，修桥补路无尸骸」之类的讲法）。为甚么呢？ 

 

我们应该知道，「苦罪存在的事实」以及「苦罪严重分配不公的现象」，直接「冲」着基

督信仰几个最核心的信念，就是：上帝的存在、祂的公义和祂的慈爱。（来 11:6「到上帝

面前来的人必须信有上帝，且信他赏赐那寻求他的人」指向的正就是这个核心信念。）然

而，「苦罪存在并且分配不公」，这个在无神论者或反基督教分子心目中认为最「不合理」

的原素，不可思议地，却是让基督信仰因而显得「合理」的主要原因，因为：正正因为如

此「不合理」，「信」才有十足十的存在理由，也足以自证为如假包换的「信」！ 

 

宗教常识认为「苦罪现象」使基督教变得「可疑」，但真正的基督信仰却力排众议，指出

正正是「苦罪现象」的存在使基督教变得更加「可信」。今天，我会透过解说约伯记的主

体信息（或说「故事框架」），告诉大家这个「惊世逻辑」：最不合理的「苦罪现象」竟

然是基督教之所以合理可信和基督教讲的「信」才是真正的「信」的决定性原因。 
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一、真假信心之「谜」 
 

我想大家都知道，约伯记是讲及「苦罪问题」的，特别是「苦罪严重分配不公」这个千古

悬谜：为甚么好人没有好报？为甚么恶人倒可以逍遥法外，甚至荣华富贵，安享一生？ 

 

表面上看，约伯记用了大量篇幅来争论「约伯」这个人，或说「约伯的义」的问题。约伯

与他的三个朋友，反反复覆地争论约伯的「苦」与「罪」的关系，约伯坚持他的「苦」无

关于「罪」（不义），是上帝「无理」苦害他；而约伯三友则坚持他的「苦」必定关乎他

的「罪」，因为上帝是公义的，绝对不会使无辜者受如此之苦云云。不过，大家只要稍稍

细心，就知道他们所争论的，在更深的层次上看，其实是「上帝的义」的问题：人间苦罪

存在以至分配不公的现象，如何与上帝的存在并且是慈爱和公义的这个信念「协调」？ 

 

如果单就「约伯」这个人或说「约伯的义」来看，其实「结论」在全书第一句就有了，而

且清清楚楚，概无争论： 

 
1:1
乌斯地有一个人名叫约伯；那人完全正直，敬畏上帝，远离恶事。 

 

圣经的用语很直接，甚至可说是「极端」或「武断」，相当不留余地，结论就是约伯绝对

是个「义人」，毫无可疑。不止于此： 
 

1:2
他生了七个儿子，三个女儿。

3
他的家产有七千羊，三千骆驼，五百对牛，五百母

驴，并有许多仆婢。这人在东方人中就为至大。
4
他的儿子按着日子各在自己家里设

摆筵宴，就打发人去，请了他们的三个姊妹来，与他们一同吃喝。
5
筵宴的日子过了，

约伯打发人去叫他们自洁。他清早起来，按着他们众人的数目献燔祭；因为他说：

「恐怕我儿子犯了罪，心中弃掉上帝。」约伯常常这样行。 

 

这段绝不是鄙俗的「成功神学」或「快乐神学」，说约伯怎样又「虔诚」又「有福」，而

是更进一步告诉我们，约伯不止是「义」，更是毫无「自义」，在信仰上最细微之处，他

都会鞠躬尽瘁「做到最好」万无一失，不会因着自己已经「蒙福」而大安旨意。这就更足

以证明约伯真是「义」得不能「更义」了。 

 

结论既是如此清楚不容质疑，下文三、四十章关乎「约伯的义」与「上帝的义」的所谓争

论，却又是怎么搞出来的呢？表面看，就是「有人」从中「挑拨离间」所致的： 

 
1:6
有一天，上帝的众子【指天使】来侍立在耶和华面前，撒但也来在其中。

7
耶和华

问撒但说：「你从哪里来？」撒但回答说：「我从地上走来走去，往返而来。」
8

耶和华问撒但说：「你曾用心察看我的仆人约伯没有？地上再没有人像他完全正直，

敬畏上帝，远离恶事。」
9
撒但回答耶和华说：「约伯敬畏上帝，岂是无故呢？......」 

 

首先，我们应该看到，连上帝自己对约伯的「义」都是完全肯定毫无疑问的。但是，撒但

竟然提出异议和质疑。不过，大家一定要留意撒但采取的「进路」，就是牠完全没有针对

约伯那些看得见的「行为表现」（或说「好行为」），因为那是人人皆见「一百分」无懈
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可击的，牠却攻击在约伯心里那看不见的「内在动机」（或说「信心」），说：「约伯敬

畏上帝，岂是无故呢？」这就一下子击中「要害」了。 

 

我请大家不要一下子将这里的撒但「妖魔」化，因为：第一、牠在这里的「形象」是颇为

正面的，牠提出的疑问也不是全无「卖点」的。第二、下文说到上帝容让牠去伤害和试探

约伯，显示在某个程度或意义上，上帝也「同意」撒但的一些「推论」（见下文）。第三、

此中涉及的，更是一个基督信仰极之独到和独特的关于「罪」的观念，绝对值得我们不睡

觉也要去想通透它的。 

 

所有异教所关心的，基本上都是「外显行为」的问题，即是如何做得到所谓完全圣洁、完

全无罪、守足律法规条等等，偶然也会涉及「动机」及若然做不到而需要某种「赦免」或

者「赎罪」的问题，不过，最主要的关怀，终归还是在「行为」这一方面。独有基督教对

于我们「行善」背后的「内在动机」，会有这样核心性的关怀。 

 

约伯敬畏上帝，岂是无故呢？ 
 

这句话轻轻道来，却讲出了其中关键──就是：约伯外面有一百分的「好行为」（这是撒

但都无异议的），但是他里面也有一百分的「真信心」吗？（这是连上帝都難肯定的）换

个讲法，是他在行为上面的「信从」真是出于他内心里的「信服」吗？还是别有用心另有

目的的呢？说得浅白一些，是约伯的「义行」是因着「上帝本身」，还是因着上帝以外的

另一些原因呢？接着，撒但就明示暗示约伯之所以有「好行为」的若干可能的「动机」： 

 
1:10

你岂不是四面圈上篱笆围护他和他的家，并他一切所有的吗？他手所做的都蒙你

赐福；他的家产也在地上增多。
11
你且伸手毁他一切所有的；他必当面弃掉你。」 

 

大而化之，撒但的意思大概是：约伯之所以表面上敬畏上帝有「好行为」，不外是出于以

下几个原因（动机）： 

 

第一、本能论──你（上帝）对他好，他「自然」会对你好，这不过是投桃报李的

「自然反应」而已。言下之意，是若有谁对他「好」，约伯是随时都可能转

投「别神」去的，又或是一旦你对他不如他意，他是会马上就离弃你的。 

 

第二、利诱论──敬畏你既然有这么多的「好处」，经小心「计算」后，约伯自然

会敬畏你啦。言下之意，是那些「好处」才是约伯心目中的「神」，而上帝

你不过是「手段」或「工具」而已。 

 

第三、威迫论──在约伯心目中，敬畏你与得福免祸是挂钩的，他只是怕一旦不敬

畏你而丧失福气或招来祸患，才这样对你的。言下之意，是约伯的内心其实

是「不服」你的，他的「好行为」是很不情愿，逼不得已的。 

 

吊诡的是，撒旦指出约伯所谓「信」上帝背后的各种「合理」原因，骨子里，倒是要反证

约伯的信其实是「不合理」的，即那根本不是「信」，而是自然反应或推论结果而已。 



 4

 

老实说，对于所有异教来说，这一点其实是非常不重要的，因为异教的「内在精神」一定

会认同某种「功利性」，说信某「教」或信某「神」而有某「教」或某「神」以外的目的

或动机，只要不太过露骨或难看，其实是大家都「默许」心照不宣的。唯独基督教，或说

我们的天父上帝才会这样「固执不化」，希望人是因着祂本身而信从他，而不是因着祂以

外的任何别的原因或目的。换言之，基督信仰对我们的「善行」背后的「机动」，有非比

寻常的执着。简单说，异教（包括滥泛成灾的各种「伪基督教」）关心的焦点总是在「好

行为」方面，但是（真）基督教关心的焦点，却总是在「真信心」──即「好行为」背后

的机动与目的之上，而且，问题更不是你的动机是正还是邪，而是：「上帝自己」是否你

行善尽义背后最大甚至唯一的动机？ 

 

大家一定要记得，保罗在罗马书中要处理的关键问题，正正就是好像保罗那样肯去「行律

法」而且「行得到」的人，为甚么还是「有罪」这个非常吊诡的问题。这是异教徒连想都

没想过的问题。（他们会担心「如何做到」或「做不到」的问题，却不会理解「做到」为

甚么还是有问题。）原来，早在旧约的约伯记里，这个独到又独特的问题──行为上完全

正直的人为甚么还是可能有罪的问题──已经被摆上了「天廷会议」上的「议程」了。 

 

二、真信心的「测试剂」 
 

撒但提出了这个质疑──「约伯有『好行为』而已，但不等于他『信』上帝」。在某程度

上，上帝也似乎认同：「嗯，这真是个问题！」于是，祂放手让撒但用苦难「测试」约伯

对上帝是否有真信心： 

 
1: 12

耶和华对撒但说：「凡他所有的都在你手中；只是不可伸手加害于他。」于是撒

但从耶和华面前退去。 

 

下文不详讲了，就是撒但用各种灾难，一夜之间夺去约伯的财富、仆婢、儿女，后来，还

攻击约伯本身，使他身上生满了毒疮，身心皆痛苦不堪。 

 

细节不讲，大家可自行查考，但其中的寓意是非常清楚的，就是「苦罪」的出现，再加上

其「严重分配不公」的现象，是对人的「真信心」的最有效的「测试剂」。好了，「测试」

的结果又如何呢？ 

 

三、真信心的超越性与假信心的陷堕性 
 

以下这两段经文，或说约伯和他的妻子对「无辜受难」的响应，正正反映出真信心和假信

心原来真是有天渊之别的。 

 
1:20

约伯便起来，撕裂外袍，剃了头，伏在地上下拜，
21
说：「我赤身出于母胎，也

必赤身归回；赏赐的是耶和华，收取的也是耶和华。耶和华的名是应当称颂的。」
22
在这一切的事上约伯并不犯罪，也不以上帝为愚妄。 
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2:8
约伯就坐在炉灰中，拿瓦片刮身体。

9
他的妻子对他说：「你仍然持守你的纯正吗？

你弃掉上帝，死了吧！」10 约伯却对她说：「你说话像愚顽的妇人一样。嗳！难道

我们从上帝手里得福，不也受祸吗？」在这一切的事上约伯并不以口犯罪。 

 

真信心的特色，是它超越泛泛的理性、道德和经验标准。「义人无辜受难」，是不符合理

性原则的，是违反道德公义的，甚至不肳合约伯本人过去的经验的。但是，约伯凭着对上

帝本身的信心，能以超越泛泛的理性、道德和经验的标准，没有质疑上帝。简单说，约伯

的信之「真」是真在它的「无条件性」。 

 

但是，约伯的妻子的「信」却是假的，而它的「假」正是假在它原来是「有条件」的。意

思是，当上帝的作为符合她心目中的既定的理性、道德和经验的标准（条件）的时候，她

就「信」并且愿意作出附带的「好行为」，但是一旦不符合或不能满足这些「条件」，她

便可以「弃掉上帝」，不再相信下去了。 

 

总括地说，真信心有一种「超越自身」的特质，即超越自己的际遇和理性的超越性，而假

信心则有一种「陷于自己」的特点，即受制于自己的际遇和理性的陷堕性。因为真信心的

基准是上帝本身，假信心的基准是自己本身──骨子里是被包装过的「信自己」而已。 

 

来到这里，「测试」本来应该「完满结束」，因为已经证明了约伯不单有「好行为」，更

有「真信心」，提出异议的撒但也应该哑口无言了。（撒但确是在下文再没有出场了）却

是没有想到，人间竟然有几个比撒旦更「多事」的人（即「约伯三友」，看上去太似现在

的「牧师」和「学者」了！）跑来「探望」约伯，却最终引发三十多章的「神学争论」。 

 

双方的争论自然没有「结果」或「答案」，但更没想到的，是「答案」（上帝自己）最后

竟粉墨登场，「下来」用独一无二的方式为自己「答辩」。 

 

四、「答案」自己来了！ 
 

首先，上帝以非常「凌厉」的方式出场： 

 
38:1

那时，耶和华从旋风中回答约伯说： 

 

不过，祂接着的语气，才是更加的「凌厉」，锐不可当的： 

 
38:2

谁用无知的言语使我的旨意暗昧不明？
3
你要如勇士束腰；我问你，你可以指示

我。
4
我立大地根基的时候，你在哪里呢？你若有聪明，只管说吧！

5
你若晓得就说，

是谁定地的尺度？是谁把准绳拉在其上？
6
地的根基安置在何处？地的角石是谁安

放的？...... 

 

上帝连翻「终极性」的反问，约伯根本答无可答，连连「认输」。但上帝仍不善罢，还要

咄咄迫人，一再追问： 
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40:1

耶和华又对约伯说：
2
强辩的岂可与全能者争论吗？与上帝辩驳的可以回答这些

吧！3于是，约伯回答耶和华说：4我是卑贱的！我用甚么回答你呢？只好用手摀口。
5
我说了一次，再不回答；说了两次，就不再说。

6
于是，耶和华从旋风中回答约伯

说：
7
你要如勇士束腰；我问你，你可以指示我。

8
你岂可废弃我所拟定的？岂可定

我有罪，好显自己为义吗？...... 

 

最后，约伯宣告「无条件投降」： 

 
42:1

约伯回答耶和华说：
2
我知道，你万事都能做；你的旨意不能拦阻。

3
谁用无知的

言语使你的旨意隐藏呢？我所说的是我不明白的；这些事太奇妙，是我不知道的。
4

求你听我，我要说话；我问你，求你指示我。
5
我从前风闻有你，现在亲眼看见你。

6
因此我厌恶自己，在尘土和炉灰中懊悔。 

 

几十章关于「约伯的义」与「上帝的义」的争论，最后，竟然就是这样，在上帝无比凌厉

的「威仪」与「质问」之下，「不了了之」了。 

 

问题是：约伯凭着甚么「信」呢？ 

 

记得，关于约伯「无辜受苦」的原因，上帝连半句都没有「交代」，只一味「炫耀」自己

的权能和「打压」约伯本身（简直是「人身攻击」），这怎能叫人「信而顺服」呢？ 

 

是的，苦罪的存在已经够「不可理喻」，苦罪的分配不公更是「不可理喻」，眼下，连上

帝本人对苦罪问题的「回答」都是更、更、更加「不可理喻」的。奥秘却是，如此而一而

再、再而三的「不可理喻」，「信」──真信仰、真信心，原来就在其中了。 

 

结语、因「祂是祂」，更因「祂在乎」！ 
 

上帝以无比「凌厉」来「打压」人，当中的苦心正是要确保人有真信仰和真信心。 

 

大家一定要知道，当人试图用理性逻辑、道德标准、经验检证等等手段来讨论甚至自作聪

明地「证明」上帝「可信」的时候，我们事实上是在「打压」上帝，将上帝「压缩」到在

我们的理性、道德和经验的「水准」之下。结果，我们所谓「信」出来的，就只可能是我

们「虚拟」的假神偶象，而不可能是真正的上帝；至于我们的所谓「信心」，也不过是伪

装过的「常识推理」或「利益断判」或「经验分析」，并不是对上帝本身有真正的信心。 

 

慈悲的天父为了不让人陷于「拜假神」（假信仰）和「假拜神」（假信心）的陷阱而最终

走向灭亡，祂唯有用尽方法来「打压」人的理性逻辑、道德标准、经验检证，最「绝」的

一招正是用不可理喻的「苦罪问题」以至更加不可理喻的「上帝回答」，迫到我们「走投

无路」，好开出对真上帝的真信心。 
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我相当肯定，绝大多数狂妄自大的现代人，一定会因为上帝的态度「凌厉」又无商无量而

决定「不信」，但是，约伯与一切有信之人的信仰逻辑却是截然相反的：眼前的这位上帝

正正因为够「凌厉」又无商无量，这才更足以证明祂是如假包换的上帝，是绝对可信的上

帝。至于他们甘心撇下一切泛泛的理性逻辑、道德标准、经验检证来信，也足以证明他们

的信是真正的「信」，是信上帝本身的「信」而不是伪装的「信自己」。总之，真正谦卑

的人，绝不会因上帝的「凌厉」而不信，他们反而会因此而信。 

 

不过，单单从「凌厉」来认出上帝还是不够的，因为「神就是爱」，要看出祂的「爱」才

能确认祂真是我们的天父上帝。奇妙的是，「有信的人」不只谦卑，也有情，就是他们总

有一种「本事」，就是在上帝貌似无情的一举一动中，看出祂的款款多情来。 

 

我从前风闻有你，现在亲眼看见你！ 
 

奥妙就在这一句。如果大家不领会，再看这一小段经文。 

 
约 4:25

妇人说：「我知道弥赛亚（就是那称为基督的）要来；他来了，必将一切的事

都告诉我们。」
26
耶稣说：「这和你说话的就是他！」 

 

大家知否，「上帝与人说话」是一种多么震撼的经历？如果还是不明白，请再看以下这两

小段经文： 

 
诗篇 8: 3

我观看你指头所造的天，并你所陈设的月亮星宿，
4
便说：人算甚么，你竟顾

念他！世人算甚么，你竟眷顾他！  

 
约 1: 1

太初有道，道与上帝同在，道就是上帝。
2
这道太初与上帝同在。......

14
道成

了肉身，住在我们中间，充充满满地有恩典有真理。我们也见过他的荣光，正是父

独生子的荣光。 

 

那些无情不信的人，只会看到上帝在「临近」之中的「凌厉」，于是觉得祂好可怕，好暴

戾，好专制，总要打压人。但多情有信的人，却看到上帝在「凌厉」之中的「临近」。祂

创天造地，又远在高天，本可以绝对地置身事外，不闻不问，但眼下，祂竟然「下来」还

与我们「说话」。为甚么呢？所有多情有信的人都一定可以感应得到：「因祂在乎！」这

样，一切的「不可理喻」，一切的「不可解释」，都在祂的「临近」和「说话」之中被「解

释」了，因为我们终于知道──祂在乎我们！  

 

我说过，我能忍受人间充满苦罪甚至苦罪分配不公的事实，但我不能忍受一个对此无动于

衷的上帝，所以，我不是要上帝用「话话」来「向我解释」（言下之意，是要满足我的理

性、道德和经验上的要求），而是，我只要上帝「向我说话」本身，不管祂说甚么和怎么

说，只要证明祂「在」而且「在乎」，我就安然了，可以放心信了。（这就像婴孩望着妈

妈向他说话，他根本不在乎那些话本身，只在乎说话这个动作给他的安全感。）具体一点

说，我们的天父上帝，透过创天造地和道成肉身，即「创造」与「救赎」这两个相反相成
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的伟大作为（「创造」显示祂的「超然」，「救赎」则显示祂的「临近」，而两者的「反

差」就是祂的「大爱」），已经清楚「向我们说话」，展示了祂无可置疑的「在乎」了。 

 

弟兄姊妹，都看到吗？天父上帝容许苦罪出现的一个大奥秘，就是「苦罪问题」迫使我们

的理性、道德、经验标准统统都要「行人止步」，但是，却正因如此，也逼出了真信仰和

真信心──排除了一切「人工合成」的假上帝和实质等同于「信自己」的假信心，真是奇

妙得我奇怪我怎么能看得出来还可以告诉大家的！！！ 

 

但愿大家都能「参透苦罪」，以真信心来信真上帝，那么，就因「祸」得「福」了！ 


